

ADVERTENCIAS.

El SANCHO saldrá cada dos dias por todo el presente mes.

Lo concerniente á Redaccion y Administracion ha de dirigirse franco de porte (sin cuya circunstancia nada se recibirá) á la libreria de D. Ramon Martin Indár, calle de Escudellers.

Los anuncios particulares y articulos comunicados se insertarán á medio real por linea impresa.

Las suscripciones para fuera de Barcelona se admitirán únicamente contando desde el 1.º de cada trimestre.

La Redaccion de este diario queda establecida en la calle de Escudellers, libreria mencionada de Indár.

No se recibirá ningun comunicado sino viniese autorizado con firma entera de sujeto conocido, ó de alguno de los suscriptores.

Los números sueltos se venderán á real de vn. cada ejemplar; á igual precio ha de darse cada Caricatura, aunque esta será gratis siempre para los SS. suscriptores.

Cuando se diesen retratos de españoles ilustres, ó puntos de vista de esta ú otras ciudades de la Peninsula se seguirá la misma regla que para las Caricaturas.



Malandrines, he? No en tres dias, TERESA.

EL SANCHO GOBERNADOR.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO, INDUSTRIAL Y MERCANTIL.

BOLETIN ESTRANJERO.

BRUSELAS. — El rey de los belgas ha ido á Claremont para visitar á la duquesa de Kent y á la princesa Victoria.

FRANCIA. — La apertura de las sesiones de las cámaras está fijada para el 12 de diciembre.

PORTUGAL. — D. Juan Ortega y Solorzano ha sido nombrado en propiedad consul general de Portugal, en Galicia y puestos de la costa de Cantabria.

— El Tiempo dice que se puede deducir con fundamento la invasion de la constitucion de Cadiz en Nápoles, Piamonte y Cerdeña.

— La Rusia ha concluido un tratado secreto con Mehemet-Ali. Confirrase la noticia de haber soldado la Turquía su deuda á la Rusia.

— El Morning-Post, periódico de Londres asegura que van á expedirse buques de guerra al Tajo para proteger las personas y propiedades de los ingleses residentes en Portugal.

— El navío de guerra francés que llevaba á bordo una parte de la indemnizacion de los 25 millones pagada por Francia á los Estados Unidos, ha fondeado en nueva York despues de una travesia de mas de tres meses.

— En el consejo de ministros celebrado en Paris el 25 de setiembre último, quedó decidida la expedicion de Constantina, y al efecto se expedieron las órdenes oportunas al mariscal Clausel.

— Entre los convidados á las fiestas militares del campo militar de Compiegne, al cual se ha trasladado toda la corte de Luis Felipe, citase al general Alava, al caballero Aillon y á todos los individuos de la última embajada de España.

— La prensa periódica de Londres mira los últimos acontecimientos de Portugal como capaces de apresurar la importante solucion de la gran cuestion continental, y decidir quien ha de poder mas en Inglaterra, los conservadores ó los Whigs radicales.

— El Standard, periódico Tory asegura magistralmente que las dos democracias peninsulares no vivirán un año.

BOLETIN NACIONAL.

S. M. la Reina se ha servido declarar de cuartel al mariscal de Campo D. Pedro Bailin, ministro del tribunal su-

La Carlistada.

CAPITULO IV.

UNA CENA.

Plures cena mori jussit quam avicena valere. No sanó tantos Avicena como mató la cena.

No le disgustaba á Barato el verse solo con Mónica, aun cuando entre ellos tuvieran varias veces su dars y tomars, pero mucho se aumentó su contento en oyendo hablar á su amo de cena, pues no habia tomado cosa caliente en todo aquel dia, y ya tenia gana de echar un remiendo á la vida.

Tremendo habia desaparecido tambien de la banda, yéndose sin duda á pasar la noche entre algunos matorrales segun usage y antigua costumbre suya, y esto no contribuia poco á la dicha instantánea de Barato, quien en quedando libre del alarbe de la sierra de Lerma, como él

premo de Guerra y Marina, y nombrar para remplazarle, al brigadier D. Vicente Sancho, ministro del consejo real de España é Indias.

— S. M. se ha servido nombrar gefe político interino de Barcelona á D. Ramon Novoa.

— El general D. Pedro Mendez Vigo ha salido de Madrid para Badajoz.

— D. Fermin Caballero sigue en Cuenca presidiendo la junta provincial.

— El comandante general de la Mancha, D. Pedro de la Peña mira con bastante indiferencia la persecucion de las gavillas facciosas de su distrito. Casi nunca se mueve de Ciudad Real; y hace bien, porque en el campo no hallaría tantas comodidades.

— Los cabildos eclesiásticos de Vitoria, y las comunidades religiosas de San Francisco, San Antonio y Santo Domingo, que con escándalo subsisten todavia, no han jurado la Constitucion. Es muy particular la apatía del gobierno en este punto.

— En Oñate se acaban de fundir dos morteros: uno de ellos es de bastante calibre.

— Los carlistas se fortifican en Durango y Mondragon.

— Ha sido nombrado intendente de Santander D. Carlos Palacio, tesorero que fué de las córtes en 1825.

— En Andalucía y Estremadura se han tomado las providencias mas enérgicas para rechazar y batir á la faccion de Gomez si tiene la osadía de penetrar en aquellas provincias.

— Parece que D. Carlos ha recibido últimamente un millon y quinientos mil francos en letras de cambio cobraderas en Bayona.

— El gobierno político de la provincia de Tarragona ha sido conferido interinamente á D. Antonio Garrigos; el de Teruel id. á D. José María Ruiz Perez.

— Diputados por Madrid, D. Agustin Arguelles, D. Manuel Cantero, D. Miguel Calderon de la Barca y D. Diego Argumosa por unanimidad; D. Fermin Caballero, don Dionisio Valdés, y D. Joaquin Rodriguez Leal por 11 vo-

tos. — Suplentes. — D. Manuel Guio, el marques del Socorro y D. Mariano Lorente.

BARCELONA 12 DE OCTUBRE.

No sabemos contra quien han de recaer hoy nuestras acusaciones. Queremos hablar de cosas de alta importancia y al ver en nuestro partido apatía, indiferencia, irresolucion en fin, y en el gobierno rutina, palabras, tibieza y despropósitos, acaso sin intencion, cuya suma dá por resultado nuestra comun ruina, casi no se atreve nuestra pluma á trazar una sola palabra. Todos queremos que la guerra se acabe, todos gritamos contra los facciosos, todos nos horripilamos en oyendo que estos han obtenido tal ó cual ventaja, y si alguno sale diciendo; á las armas!... todos ó casi todos nos metemos en nuestra choza, ó nos suponemos raquíticos y achacosos.

El gobierno por su parte cree haber llenado su deber y acreditádose de patriota en decretando una quinta, una contribucion extraordinaria, cambiando al paso el general del ejército del norte, y mandando que se movilizase la Milicia Nacional.

No venia mal aquí aquel dicho vulgar: esto es querer cojer truchas á bragas enjutas. Si deseamos libertad es preciso que cada uno de nosotros sacrifique aquello que su posicion, su fortuna ó su edad le dejan, y si así no lo hicieramos no seria imposible el triunfo de nuestros enemigos. ¡Ay de España!... Ay de todos los hombres sensatos de la España, si tal llegara á verificarse!...

Si el gobierno quisiera tender una ojeada rápida sobre nuestro porvenir, como era posible que se con-

Quédanos pues Barato con su compañía, y harto bastan los dos para hacernos esperar sin fastidio la vuelta del héroe por la cual rogamos á Dios de todas veras para asombro de las generaciones futuras, y honra y fama de las pasadas, como todo el mundo ha de confesar en presentándose tal como es y como su padre le parió. Entretanto, cene sin inquietud ni zozobras, y vengamos á los muchachos.

— Mónica, dijo Barato en cuanto se vió solo, ayúdame, ayúdame mujer á echar á un rincón los restos y reliquias de este infausto escanío. Canario, como le han machucado!... No es extraño, no: ahí nos ha traído el apostol unos cervigudos capaces de hacer sudar á la misma tierra, y ni aun sé yo como puede sufrirlo encima, diantre!... Si serán Gerónimos chica?...

— Traza de eso tienen los tozuelos: di, donde pongo este mueble? — Ah! la santa sede, eh? tira, tirala tambien al rincón, y si pudieras otro tanto haria con ese infante de obispo, hija mia, pues mas de cuatro mejores ha oido condenar el puteal de Tadeo.

— No; está visto; tú no te correjiras nunca.

— Correjir? por todas las mitras y pileos del mundo no renunciaría yo á mi genio talantoso, chica.

— En hora buena, pero algun día le llorarás.

tentara con providencias unas paliativas, otras enteramente imaginarias? Ha decretado una quinta de 500,000 hombres y sin duda ya se cree enteramente fuerte y poderoso al abrigo de estos soldados que solo existen en un decreto: pues no sabe cuantos y que clase de hombres produjo la anterior quinta de 100,000 hombres?... No tiene por allá, como nosotros tenemos por acá pobres niños con uniforme que apenas si pueden con la cartuchera, estos vizcos, aquellos encanijados, los de mas allá medio ciegos, y la mayor parte gente mas propia para servir de estorvo que de ayuda?... Si por el contingente que en la quinta de 100,000 pagara Valencia, han de juzgarse los de todas las otras provincias, no digamos que el ejército español se reforzó, sinó que alzamos un hospital para infelices criaturas buenas para jugar en los pueblos de su nacimiento á lo que los muchachos llaman *soldados*, pero enteramente inútiles para el oficio y fatigas de tales. Si son estos los recursos de que el gobierno piensa valerse para acabar con la insurreccion, tela hay cortada para luengos años!...

El mal lleva en sí ademas otra gravedad: hanse reclutado, 60,000 hombres por ejemplo, á la manera que un pescador *recluta* una arroba ó dos de varias suertes de pescados con su red barredera; y la Nacion española paga y mantiene estos 60,000 hombres como si en efecto la sirvieran, como si fueran de aquellos veteranos que decian *La garde imperiale, meurt, mais elle ne se rend pas!*... Y la nacion española confiada tambien en que tiene quien la defiende, porque así se lo dicen sus gobernantes, espera poco menos que aletargada la solucion de un problema cada vez mas difícil, mas dudoso y mas complicado.

Movilícese la Milicia Nacional!... esclaman los ministros desde el quinto cielo... Bueno: pero y el dinero?... Ah!... eso es otra cosa... escasamente si alcanza para pagar esos 60,000 estropeados que llamamos dias pasados al servicio militar para abultar... el presupuesto de gastos.—Pues que no hay recursos en la nacion española?... — Si, si, hay conventos, hay fincas, hay catedrales y obispados, hay colegiadas, hay pensiones superfluas é injustas, hay gabélas y manos puercas para empleados militares y civiles en Barcelona, como en Madrid, en Cádiz como en Sevilla etc. etc., pero esto es para mas tarde, para cuando estemos tranquilos...—Ah, sí, para y por si vuelven los frailes, los obispos, los... —Ea pues decretemos una contribucion extraordinaria, y en acabándose el dinero de esta, otra, y despues otra...

No es esta toda la ciencia ministerial?... Asi va ello!...

Que la milicia se movilice, que el ejército esté mejor vestido y pagado que hoy está, que se pidan hombres y contribuciones todo va muy en armonía con nuestro modo de ver en las actuales circunstancias; pero pues que tan amenazados estamos, y tan exhaustos de medios para atender á tantas necesidades como cada

día se agolpan en torno nuestro, desprendase de una vez el gobierno de todo cuanto lleve el nombre de bienes nacionales, y no se pare, como hasta el día lo ha hecho, ante la pueril, por no decir ambigua consideracion, de que hoy habria de dar aquellos bienes por un pedazo de pan, cuando mas tarde le podrian valer sendos millones. Caros ó baratos en España se quedan, pasen pues cuanto antes á manos nuevas, y tanto mejor para ellas si á poca costa se enriquecen porque de algo nos servirá á todos esta riqueza. Eche-se al instante mano de todas cuantas rentas superfluas gozan los obispos, los cabildos eclesiásticos, los canónigos, los malamente pensionados y aquellos que no contentos con el sueldo de su destino, aun se embolsan con escándalo los productos del suelo en que habitan como son *ciudadelas*, establecimientos públicos, derechos de entradas y salidas, y otras lindezas no menos anticonstitucionales, que rateras é intolerables. Y si todo esto no bastara para el sustento de nuestros soldados, aquí se nos hallará dispuestos á contribuir con todo cuanto tenemos, en favor de la santa causa que hoy defendemos.

La mayor parte de estas rentas que acabamos de señalar son el principal recurso con que cuenta la insurreccion, el que la sostiene, el que la engrandece, estiende y fortifica; lo diremos con descaro y no por primera vez, la guerra civil salió de los conventos y de las catedrales; y en estas y en aquellos está y estuvo siempre la accion vital de las órds carlistas; pues sepamos de una vez ostigar á quien nos ostiga, y dar á nuestro ejército el dinero que habia de pasar á las órds del pretendiente.

De todo lo que dejamos dicho no ha de inferirse que nosotros nos oponemos ni á la movilizacion de la Milicia Nacional, ni tampoco á la quinta de 50,000 hombres ya decretada, aunque respecto á esta no hallamos la justicia equitativa, ni el modo de llevarla á efecto compatible con lo que la imperiosa necesidad del día está reclamando.

¿Quien ha dicho que en la actualidad sea permitido comprar con dinero el servicio, poniéndose á cubierto de los males y descabros de la guerra?... Famoso medio ciertamente para tener un ejército en miniatura; y no menos famoso para que la agricultura tan abatida ya, acabe de arruinarse enteramente. En tiempo de paz está bien que se le deje á un mozo el arbitrio de comprar un suplente, porque por poco que aquel valga, ya será mas util á la sociedad que quien se presta á remplazarle por una suma de dinero; mas hoy... hoy no ha de ser sola la sangre del pobre la que se derrame en provecho nuestro, ni es justo traficar tampoco con ella para que el hijo de un grande, de un marques, ó de un poderoso hacendado vea los toros desde la barrera quizá con la intencion de hacer un mérito mas tarde, de aquello mismo de que su cobardía le redimiera por medio de algunas onzas de oro.

Esta táctica de nuestros ministros no es nueva; ya Napoleon echó mano de ella, en mas de una ocasion, pero aquel guerrero á lo menos sacó mejor partido de ella, porque hoy recibia la suma señalada á los que quieran eximirse del servicio militar, y mañana volvia á llamarlos sin escepcion ninguna. Ynjusto proceder, lo confesamos, pero no es menos injusto que la parte agricola é industrial pobre envíen sus hijos con la leche en los labios al matadero, que paguen enormes contribuciones, que se queden sin brazos para continuar sus tareas, que sucumban en fin bajo el peso del hambre, de las privaciones, del desconsuelo, mientras que el rico espera tranquilo y contento el resultado de nuestras desavenencias políticas.

A todos nos interesa la paz, todos debemos arrimar el hombro hasta conseguirla; puesto que todos gritamos libertad, compremos libertad con nuestra propia sangre sin escepcion de personas, y agarre un fusil hasta el hijo del primer ministro si hijos tuviere este.

Esto es lo que nos hace falta para que la faccion sea vencida, y mientras no se haga de modo que todas las clases del estado queden comprometidas en nuestra naciente revolucion, no solamente seran inútiles todos los esfuerzos y sacrificios parciales, si que la guerra cada dia se hará mas sangrienta, y marcharemos al precipicio de esceso en esceso, de despropósito en despropósito.

Así pues que no se detenga el ministerio en pueriles contemplaciones, extraordinaria es la crisis, extraordinarias han de ser las medidas para hacerla cambiar de aspecto, y si viesemos que las ultimas son parecidas á las que hasta ahora se han tomado, nunca habrá quien nos haga creer que *la salud del pueblo es y debe ser la primera ley*.

La providencia divina

Para probar á los buenos

Les dió Burgos y Torenos.

Y no debemos quejarnos: el castigo ha durado solamente tres años, cuando los Israelitas fueron condenados durante cuarenta sin faltar un día, por esa misma providencia, á no comer mas que codornices y mas codornices que bajaban salificadas ya del cielo con una salsa blanca llamada maná. Pero dejemos aparte este punto porque agua pasada no muele molino, y no es esto lo que yo queria decir.

¿A que no saben VV. quien fué el primer chismoso y trapacero en el mundo?... Esto se parece á lo que acabamos de ver como el estatuto á la constitucion, pero sepan VV. que fué el Demonio, y se lo voy á probar á VV. hasta que pueda yo anudar este párrafo con el anterior. Pues fue como digo al Demonio, el alma de cántaro que se encajó un dia en casa de nuestro Señor diciendole que Job le servia solamente por no perder las riquezas inmensas que S. divina M. le habia regalado: yo no se como fue recibido el chisme; sea lo que fuere no hay duda que el Demonio obtuvo carta blanca para reducir á Job á la indigencia, acompañándose de una banda de ladrones, de otra de mineros para arruinarle la casa, de otra de incendiarios para quemarle hijos y todo, y aun llevó la infamia hasta poner el cuerpo del pobre Job lleno de

el ama sin ella, eso no está en el órden. En fin, sea como quiera, yo no soy trompero, si no tienes puestas tus miras en otra parte, y si te allana, unifiqueemos nuestra suerte, entablemos un martelo mútuo, y por mi aun cuando solo te hagan asistenta ó cocinera... estás?...

Aun no habia acabado la frase Barato cuando Mónica empezó á hacer ascos y gestos llenos de una damera insoportable... Miren la coquetilla se dijo aquel en sí mismo: no me quiere, la señorita, no me quiere... tiene tambien su ventanilla al ciego.

Mónica se paseaba entre tanto como para darle á entender cuan dignas de desprecio eran sus pretensiones, y esto desenvolvió en estremo la frialdad del escudero. Ya se disponia para echarla una buena rociada de verdades, secas y esta escena semi-amorosa en trájica quizá se cambiara, si á la sazón no entrara en el camaranchon GENAIRO (asi se llamaba el posadero gritando como si hablara con sordos):

—Se pode entrar?... se pode entrar?... Senhores querráo perdoar... O Snr. Longhinos me manda vos sirva á jantar nesta sala: he do ser agrado?...

—Genairo era un pobre vejestorio cojo, derrengado, sucio como un deshollinador. Llevaba un coto de pringue encima, un gorro todo enjorjinado, unas alpargatas valencianas y las piernas al aire, un argamandel de color de tinta por camisa, la cara llena de chafarrones de sebo y de sudor de culo de sarten, las manos como las de un tripero: en fin, estaba el hombre pintiparado para hacer perder el apetito á cualquier estómago crírticamente organizado. Asi Barato empezó á mirarle con astio á pesar de la caza, y ni aun hallaba camio para contestarle, teniéndole allí envarado como un santo de palo. No estaba tampoco Barato muy versado en la jorjonga de Genairo, y mucho hubo de contribuir esto á su tardanza en responder al pringon posadero, mas Mónica le sacó de apuros diciendo: cuando V. guste buen hombre; cuando V. guste.

—Vou á servirlos no mesmo instante, no mesmo instante. Y se fué renqueando, y poniendo una cadera en el nadir, y otra en el zenit.

—Has comprendido lo que ha dicho ese jardosillo, Mónica? dijo Barato, en cuanto se retiró,

—Y el señor Mayordomo de semana, replicó Mónica con ironía es

—Pues ya!... me escomulgará, ese sollastron, no es así?...

—O te hará ahorcar.

—Cáspita, como vas tú tambien ahorcar sin mas proceso ni prueba he?... ay ay, ay, ay, ay! Donde me he metido yo santelno!... Eres tú tambien miembro eclesiástico, Mónica?

—Pues andate con chanzas con D. Ruperto y verás.

—Bah!... el obispo obispo ya, descuida hija, descuida; aun nos faltan muchos dias hasta ver á S. S. I. en faldistorio con mitra calada y cauda arrastrando. Buen cisco se va moviendo en gracia de Dios!... algo mas temo yo á Tremendo, mira: ese, ese paparabias es quien me azota y me mete el resuello pues el rato menos pensado le echa á uno el untamiento á cuestras, y á Dios mi dinero... alma de esballo tiene el maldito!...

—Desabridote es no hay duda.

—Si dijeras brutal y sin prójimo: así se juega la vida de los hombres como Bu... y To... la hacienda pública. La verdad sea dicha Mónica, todos son unos, y cuando me acuerdo de la frase caritativa y filial del sufragáneo, *pasar por las armas á todos los vasallos*... aquí se me clavó, chica, aquí... vasallos!... vasallos, en el siglo actual!...

—Como los han de llamar *Zuadianitos*?

—Ah, Mónica, Mónica! eres tú tambien como dice el Amo *abistocrata* he?

—Que significa ese nombre?

—No lo sabes? pues es voz muy comun en el Soberano.

—Ya se la he oido varias veces, pero no sé su significacion.

—Ay, ay!... y piensas conservar tu plaza de camarista? ya hijo... Coronarncs y despedirte será uno, lo verás. *Abiserotaca*, ó *aristócrata* como se debiera decir, fué el nombre de un Cielo habitado á comerse los niños crudos. Hay leyendas de eso, hija...

—Déjalo Barato no leas; ocupémonos de otras cosas mas interesantes.

Al vuelo se la cojió el mozo, y como hombre ducho en lances de amor, componiendo de intento su figurita, y dejando asomar á las compuertas de sus ojos el bosquejo de una pasion naciente. «Dices bien chica, exclamó mirándola cariñoso, y algo mas valiera ocupar

nos de... No empieces ya á erubescerte maullona... á los hombres ha de mirarse cara á cara, y no como tú haces.

—Pues como te miro yo?

—Muy zainamente, y eso no me cuadra. Si entrara alguno ahora y nos viera, nos presumiria de cuerno por fuerza.

—Aprensiones tuyas.

—Oh! yo soy muy aprendiente, hija mia, y mientras no tomes ese aire chusco y gachon tan natural en ti, no me espondré á tragar las pipas, no. Dime; te ocupa el venturo?

—Alguna vez.

—Andando el tiempo y el favor de la fortuna por delante, ¿no podria yo hacer un buen mayordomo de semana, un intendente un consejero de estado, ó cosa equivalente?

—Ah! ah! ah! ah! Fresco estás!

La risotada intempestiva de Mónica desconcertó algun tanto las ideas de Barato quien se servia de todos estos rodeos para llegar á una declaracion franca y legal; mas de repente consideró cuanto mejor era disimular, y continuó reyendo tambien.

—Otras torres mas altas hemos visto alzadas chica, y pellizame como quieras, pero por algo se ha de contar el haber sido único en la especie, ayuda de camara y secretario particular de un... y emperador por la gracia de Dios, la de nuestra patria, previa, sin la cual poco ó nada vendíamos á hacer.

—Como antes de mañana no te den *remisorias*.

—Dimisorias zolocha; pero no temo yo eso, no: no está hoy Don Longinos tan sobrado, ni tiene motivos para echar chufas, cáspita, si Barato le faltara, tarde le reemplazaria. No deja en efecto de ser apetitosa nuestra vida actual, y digas cuanto quieras, injeniatura tengo para granjearme otra mas acomodada, y menos migratoria, sin necesidad de escuderear.

—Convento; pero....

—No hay pero ni camueso; y lo repito, mañana ó esotra nadie me quitará el ser un personaje importante. Tu... vamos, no estás mal colocada tampoco, y aun cuando no tienes modales palaciegos ni eres muy rabisatera, no te falta perjeño, y mil otras razones hay en tu favor por las cuales puedes prometerte una futura regular, y no te desahá

llagas, de pupas y papadas; cerrando la plana con seducirle una esposa que adoraba casi como á su verdadero Dios. Todo esto no es muy interesante, pero pueden VV. pasar sin leerlo, en tanto que yo tomo un polvo.

Cuando los Amalecitas fueron á atacar á los hebreos á cuya cabeza estaba Josué, Moises estaba sentado sobre la picota de un risco muy elevado. Si este tal Moises alzaba los brazos al cielo, los hebreos sacudían de lo lindo á los Amalecitas, pero si Moises se tocaba la faltriquera con sus dedos, valiente julepe llevaban los hebreos. Como Araon se aperci- biera de esta acción de Moises, se acercó bonitamente al viejo, le agarró los brazos sin que él lo notase y se los tuvo bien alzados y tiesos como un garrote hasta tanto que el ejército de Josué se merendó el de los Amalecitas. Dirán VV. que esta noticia tiene ya canas, sin duda, pero en algo nos hemos de entretener hasta que nos traigan el chocolate.

Antaño sucedió todo esto que yo les cuento á VV. con otras mil lindezas, que me guardo para otra ocasión, y lo mismo sucedería ogaño si no mediaran razones de marca mayor para que no suceda, y voy con el permiso de VV. á decir mi sentir en el particular, teniendo entendido que hasta aquí es histórico, y lo que sigue es fabuloso.

Pues como íbamos diciendo, luego que la providencia vió que los hombres no agradecían cosa ninguna de cuantas ella con munificencia suma les prodigaba, hubo de decirse «castiguemos la ingratitud porque así lo quiere la justicia equitativa, y demos á los hombres dioses terrestres que humillen su orgullo y su osadía. Estos dioses, si bien súbditos de aquella providencia como los demas mortales, empezaron á decir que querían comer de mógollon, y que pues ya no había maná celeste, obligacion de los otros hombres era fabricar uno terrestre, de modo que abundaran en las mesas de aquellos las codornices, el nectar y otras gollerías: pues bueno..... vaya Diana con su escopeta matando perdices, conejos, codornices; y macháquense los huesos á Baco para que destile su precioso nectar, se dijeron todos los animales bípedes.

No tardaron los dioses terrestres en decir que para hacer mas estensivo su esplendor y poder, tenían necesidad de dioses subalternos, á los cuales habia de socorrerseles tambien con una buena racion de maná popular, y como los terrícolas no se opusieron á aquella voluntad, entre los Dioses principales y los semidioses en un instante se mamaron todos los productos de los montes y de los majuelos, con mas los de la madre comun de los hombres: y la murmuracion y el descontento empezaron á hacer diabluras.

El caso es que en tanta malandanza el mercado tomó un vuelo inmenso, los víveres se pusieron por los ojos de la cara, y los Dioses se dijeron, ea! guardemos nuestras codornices y nuestro nectar para casa, y los de allá abajo, es decir los terrícolas, si quieren comer que coman *Pastel*. Quien dará esta orden y á quien? quien no la dará? por fin dijo la santa-alianza yo tengo que presidir mañana en Castalia, y si SS. MM. gustan allí hay un discípulo muy inteligentillo en esto de amasar rimas, le encargaré que vea de amasar *pasteles*: porque ya dió pruebas de buen pastelero en 821. pues no se hable mas de ello respondieron todos los Dioses. En efecto se comunicó la orden á M. de la R., este se vino á España se puso su escudalí, y.....

Al tocar la lira Orfeo  
Cantando asinamente

Armó la facciosa gente

Un bien compuesto jaleo.

Pero el Demonio, otacusta como él mismo, mas chismoso y contajero que ama de cura ó moza de médico no se dormía en las pajas. Mal sin duda con el poeta porque este le habia sacudido algunos rimazos, viene y le dice al pueblo, que el pastel es un compuesto de cosas sucias é inmundas; que aun cuando no estamos para atar los perros con longanizas, se puede sin embargo comer bocados limpios y sazonados, y que en fin el poeta le vende socolor de palabras azucaradas; dijole tanto, que el pueblo le dijo al Demonio pues cójete algunas docenas de miles de garrotes y echamele de la cocina. Dicho y hecho, y aun llevó el diablo la malicia hasta desacreditar al único hijo que el vate tuviera, *el estatuto*, mas como las hubo con celibato no pudo concluir la obra tan alegremente como en casa de Job.

Sin embargo no se dió el vate por vencido, y aunque el Demonio le echó la zancadilla no le faltaron amigos que se plantaron el delantal y marcharon amasando á mas y mejor, yendoles tambien con el oficio que en un cerrar y abrir de ojos se hacían ricos. En aquel tiempo estaba la España en guerra civil, y cuando los aquellos iban á ver si los enemigos de aquellos les atacaban, los primeros á las órdenes de Córdoba, y los segundos á las de Carlos, el populo se habia puesto en la picota de un campanario. Notose que durante que Córdoba jugaba al tresillo, si el viejo (esto es, el pueblo) alzaba el palo, lo mismo caían ministros pasteleros que moscas á los primeros yelos del invierno, y cuando le bajaba, como en un centeno sacudían los carlistas á Córdoba. Descubrieron los constitucionales la maula, fueronse al campanario pian piano, cojieronle los brazos al pueblo, y se los enderezaron tanto que en un decir Jesus arramblaron con cuantos ministros y pasteles quedaban, y aun con el hijo de Martínez de la Rosa que el Demonio hubiera muy bien podido arrastrar mucho tiempo antes.

Si todas estas cosas no tienen nada que ver con las otras, con tal que sean cosas me contento, porque al cabo tenia necesidad de algunos renglones para llenar un hueco que habia en mi diario, y me acordé de cosas pasadas.... Que remedio tiene!....., al cabo ya saben VV. que pasado, presente y futuro todo es sueño en esta vida, y ojala mis suscriptores conserven la suya mientras sean suscriptores míos.

Demasiado celosos acaso del honor nacional, no podemos menos de alzar la voz contra un hecho que hemos notado en un cuerpo que está prestando eminentes servicios á la patria, y que merece toda nuestra estimacion á la par que nos inspira un profundo respeto, porque sin duda le somos deudores de muchos y muy grandes beneficios.

Hablamos de los leales y beneméritos *mozos de la escuadra* sobre cuyo uniforme hemos visto hasta con horror un cordel, que, si bien está destinado para mejor asegurar la persona de un criminal, no por eso deja de traernos á la memoria ese tiempo del bárbaro España que aun no contento con la cuerda, hizo que aquellos *mozos* llevaran á la vista un par de esposas cada uno. Tambien en Francia llevan, los *gendarmas* un cordel para atar á los criminales, pero le llevan oculto en el bolsillo. El honor mismo del cuer-

po de *mozos de la escudra* quiere que se les quite aquel emblema de tortura, á lo menos cuando hayan de parecer en esta capital, y no dudamos que la autoridad competente acogerá estos deseos para que en lo sucesivo ni los extranjeros tengan que murmurar, ni nosotros repugnantes recuerdos.

Los padres pobres, viudas y huérfanas de los vecinos de esta ciudad que, militando bajo las banderas nacionales no hayan aun presentado en la alcaldía los documentos que acrediten dichos extremos, deben verificarlo por todo el día 14 de este mes para ser comprendidos en el reparto del tercio de las multas, y de los derechos del procurador del Comun que se hayan recaudado desde 1.º de julio último.

El 6 del corriente fueron arrestados en Eyne y conducidos á Montluis el cabecilla D. Rafael Maroto, el intendente jeneral de la misma estofa D. Pedro Alcántara Diaz Labandero, el coronel D. José Jerez Dávila, el coronel de caballería baron Ferrari de Francavilla, el teniente coronel de infantería D. Jenaro Porta, los tenientes coroneles de caballería D. José Gerona, D. Fernando Zapino, el capitán D. José Adel, un abogado, seis paisanos y dos soldados.

Se han recibido los pormenores de la brillante batida dada por la brigada de Ayerve á las facciones mandadas por el baron de Ortafá. Resultado, muertos este titulado jeneral, su hijo, el secretario de Burjó, varios oficiales y mas de cien individuos de tropa. Ignórase el número de heridos. Hubo mas de cuarenta caballos muertos, y quedó prisionero de guerra el ayudante de campo de Ortafá, D. Ramon Strauch, alférez que fué de la guardia real. Se capturaron veinte y tres caballos, los cuadernos de correspondencia del Barón y otros papeles importantes; lanzas, pistolas, fusiles, una caja de guerra y otros despojos. La faccion constaba de 2500 á 3000 infantes y 89 caballos: nuestra fuerza era de 1400 infantes, 60 caballos y dos piezas de montaña. Nuestra pérdida consistió en un muerto y cuatro heridos. Siguen cuarenta y seis recomendaciones individualizadas.

Segun parte del brigadier Ayerve, fechado en Manlleu el 9 de este mes, la faccion de Metgató con Burjó fue batida el 8 en el llano intermedio de S. Quirse á Besora. Resultado: nueva facciosos muertos y la captura de dos caballos, seis cajas de guerra, dos cornetas, fusiles, escopetas y otros despojos.

Sabemos que de Murcia salieron en persecucion del rebelde Gomez no solamente su gobernador Chacon si tambien el Alcalde constitucional, la Milicia Nacional, todos los hacendados y pueblo en fin, bien decididos á morir antes que consentir que Gomez profanara con sus órds el hermoso suelo de aquella provincia.

Ya regresaron otra vez á Murcia todos aquellos patriotas, ya les ha dado Chacon las gracias de que son dignos, en nombre de la patria, y esto prueba que Gomez abandonó ya tambien la provincia de Murcia. Imiten todas las capitales el patriótico denuesto de los murcianos y pronto nos quedaremos sin facciosos.

Hásenos dicho que nuestro artículo contra el Teatro, de esta ciudad publicado en el *Sancho* del 9 de este mes ha despertado la susceptibilidad de varias personas, y que el Señor empresario ha visto en el nombre de *Molins* una personalidad.

tremada, tan leído como es, no ha podido adivinarlo siquiera por mi respuesta?

—Eso, date tono chica, engriete por dos palabras mal enjergadas de ese mostrenco: aprendió mi señora la camarista os *segredos sobre a beleza e enfeite do corpo?*

Mónica se iba poniendo como la cresta de un gallo, y el coraje la asomaba por las pestañas. No entendía de chanzas, y menos cuando venían de un criado medio despedido ya, en concepto suyo, desde la escena ocurrida con el obispo.

Barato por su parte se complacía hamillándola, y como tenía mucha gramática parda, y era mas colmilludo, no dudaba aburrirla y salir triunfante de la lucha: mas todo volvió á ponerse en paz, pues Genairo entró en el camaranchon arrastrando sus carnicoles, con todos sus miembros y sentidos puestos en el servicio y cena de los criados, y capaz con su facha de hacer reír á un muerto.

—Desear hombre, rengó, derrotado y lijoso como ya dijimos, entrando ahora con un barreño de fregar en las dos manos y la sopa dentro con una hataca rodando en ella, una botella de vino bajo del sobaco zardo, un pan de dos libras entre el derecho, dos cubiertos de boj agarrados por la cola con dos ó tres dientes jabalunos, pues ya no le quedaban mas en toda la boca, una tajada de queso, dos huevos pasados por agua, y un poco de gallofa metido en el cucurucho del gorro, un salero atado á la petrina del calzon, y cosa de una libra de bacca cocida entre el nudo del vientre y la camisa..... y este ente marchando con cuanta gravedad le dejaba la contraccion de su cuerpo, y diciéndole en tono majistral:

—Donde quieren Vmcs. sentarse?

—Espera alma de alcornoque, exclamó Barato colérico, al verle ir á posar sobre la mesa todos los titeres..... gran demonio si está la mesa tan derrengada como tú.

—Queira não inconodarse, contestó Genairo sin descomponerse un ápice.

—Bota... botalo aqui, repuso Barato, teniendo la mesa por ambos lados.... Y no deja de ser asediado el perillan, arrancándole con rabia las cucharas de la boca. Jaf!... que tufarada á sobaquina!...

—Nao tenha Vmcs. escrúpulo: as tinha por o rabo, e....

—Como no trae V. servilletas? le dijo Mónica.

—Senhora não se usdo em casa.... Quando comer a sopa, e vou a

buscar o resto; tenho um prato de feijoes para Vmcs. duas sardinhas e hum pepinho de conserva. O Snor. Longinhos me ha recomendado vos trate bem.

Dió otro par de ancadadas y desapareció yendo á buscar el resto. Entonces Barato y Mónica olvidando el pique suscitado poco antes entre ellos echaron á reír considerando la mala pinta del ventero, y mas aun la gazofia de aquella decentada cena, mas propiamente explicada dándole el nombre de cenagal.

Barato volvió pues á galantear á Mónica, presentándole la poltrona é invitándola á sentarse de un modo muy cortés y atento, alma mia, le dijo; pongámonos la capa segun soplar el aire, é imitemos al buen Sancho familiarizándonos con los trabajos, pues este es el solo medio de hallarlos menos duros. Si hoy nos dan pan, caldo y feijoes, mañana nos darán feijoes, caldo y pan. Asi, ánimo, Mónica, ánimo y apachuguemos con estos comistrajos.

—Cuando tú mayordemes nos tratarán mejor, dijo Mónica chancéandose esta vez.

—Valiente caña eres chica, repuso el mozo, pasándole la palma de la mano por debajo de la barba: te cucas todavía, he?... Y á este tiempo entró otra vez Genairo con unos alpicoces escabechados metidos en el bolsillo del jubon, un plato de judías en la mano derecha, dos horteros en la izquierda, y dos sardinhas asadas y puestas una entre cada oreja como pluma de oficinista ó maestro de escuela, sirviéndolas de apetito la roña encostrada en aquella parte.

—Vamos, les dijo; Vmcs podem agora comer tranquilos como se fossen duques, he servido a Vmcs. o melhor presentado na praza de San Jorje.

—Y con aseo y limpieza, dijo Mónica tirando los pepinos y las sardinhas á mitad del camaranchon.

—O gosto es variable senhora; querdo conformar-sem aos costumes dos naturaes. Os viandantes não deven omitir nada para poser por si mesmos formar uma idea dos homens e das cousas.

Y saliose sin esperar á nuevas reconvecciones. Un servicio tan grosero y cochambroso, y la mala condicion de los manjares, no podía menos de descomponer el estómago de un caballo, cuanto mas el de una criatura humana aun esponiéndola mal comida y desesperada. Asi sucedió pues, y ni Barato ni Mónica, aun cuando nada tenían de melindrosos, no pudieron resolverse á probar gazofia

al, contentándose solamente con rataron un pedazo de pan despues de haberle descortezado al rededor, y con dos chisquetes libados á pico de botella, por no tocar á los horteros tan empañados como una mujer en cinta. Negra es la necesidad y si tan negra no fuera, jamas habieran podido resignarse los muchachos á un sacrificio tan duro.

Asi se lo decían mutuamente ellos mismos, y aun cuando se clareaban de hambre nunca los abandonó su natural humor: ora reían; ora rabiaban, la esperanza de un mañana mas venturoso venia muy apropiado para consolarlos, y.... inocentes! no veían la muerte, y la tenían á dos pasos de distancia.

Un trapa, trapa, y una grégueria destemplada y confusa, vino de repente á herir el oido de nuestros escuderos. Cuadra, portal, desvan, y hasta la misma mesa en donde estaba el poteje servido por Genairo empezó á tiritar de pavor, mas Barato dió luego una causa á este accidente diciéndole á Mónica: No te asustes chica sin duda la gema longínica vá á formar por orden del amo, ó colgando la asadora encima ya de dormir la zorra.

El ruido crece.... las voces se aclaran cada vez mas, y de repente comienzan á oírse gritos. Los cris... Los cris! huyamos!... Somos perdidos!...

A gritos tales pega Barato un salto cual si coizo fuera, y como nunca suele ser machorra la desgracia, envía esta vez los pies del escudero en la mesilla, y la vuelca sobre la pobre Mónica cubriéndola hasta la crisma de ajilimojili, de judías, de ensalada, en fin la pone hecha un esterquilinio.

—Ah caponazo, exclamó la muchacha, patas de trillo, no tienes ojos en la cara? maldito, cobarde, patan; maricon....

—Ah, Mónica mia, replicó Barato, avergonzado y no menos aturdido!... ah, fortuna como te huelgas persiguiéndome!... El Zebedeo me asista.... ven, hija, ven ya te alinearás despues si logramos salvarnos... ven no te avispes por....

—Senhores! exclamó Genairo asomando de repente á la puerta.... Senhores por Deos escapense.... os castessos!... os castessos da Ithena.... Senhores!... os eastessos!... uf!...

Y en un cerrar y abrir de ojos quedó la venta desierta, confundidos todos cuantos en ella estaban como humo de chimenea cuando el viento le empuja.

No es esta nuestra intencion, porque no nos gusta insultar á nadie; para nosotros Molins y empresario eran sinónimos, y pues que con este nombre no hay insultos, lean nuestros suscriptores empresario y no Molins.

— En la órden jeneral de este ejército y principado manda el capitán jeneral interino que se incorporen inmediatamente en sus respectivos cuerpos los jefes, oficiales é individuos de tropa no exceptuados en la real órden de 18 de setiembre próximo pasado. Igualmente se previene que cada oficial no tenga mas asistentes que los que le correspondan.

— Segun parte recibido en esta capitania jeneral la faccion de Tornevell ha sido batida á tres cuartos de hora de la Esparra junto á casa Pastels. Resultado: seis carlistas muertos, y herido el cabecilla Tornevell.

— Componen la junta de armamento y recursos de esta provincia: D. Mariano Borrell, D. Salvador Bonaplata, don Juan Reinal, D. Luciano Folchs, D. Rafael Degollada, don Pedro Martir Gólferrichs, D. Miguel Pujol y D. Francisco Ribas y Solá, en union con los diputados provinciales y los tres suplentes.

### CARICATURA III.

Para comprender la que hoy damos, es preciso que nuestros suscriptores lean el artículo de variedades intitulado una cena, capítulo 4.º de la Carlisada. Inútil nos parece por lo tanto reproducir aquí una esplicación que ya se dá, con cuanta estension puede apetecerse, en el cuerpo del periódico.

### ANUNCIO.

Escribiente?.. apunta — Ya apunto Señor Gobernador — Está bien pero no hay un motivo para responderme con ese desparpajo; la cosa se reduce solamente á que yo quisiera que dijeras algo al público Barcelonés. Ya ves que acabamos de establecernos tú y yo en esta ciudad con cierto aire de autoridad usurpada, puesque de nadie recibí yo diploma, ni ninguno te diera á ti tampoco vela para este entierro, y lo mismo acuden á nuestra casa parroquianos de paga que los gorriones al trigo. No te parece que deberíamos por lo mismo darnos otro tono muy diferente? — Como V. S. quiera. — Eres un macho!.. y ni satanas que te aguanten cuando empiezas á encazurrarte. Pues estame atento, y luego allá te las avengas, y con tu pan te lo comas. Di á los Catalanes que su gobernador Sancho, hombre agradecido y sumamente patan, quiere darles una prueba de gratitud obligandose á hacerles una visita diaria desde el primer día del próximo noviembre; con este objeto he mandado que me fabriquen una buena poltrona, y un botarron asaz parecido á mi barriga; he dado las órdenes correspondientes para que se fabriquen dos Caricaturas cada semana; quiero que públíquelas las sesiones de las córtes constitucionales; has de estampar todas cuantas noticias me lleguen, pero sin farrago, estás?.. Tambien has de estenderte diariamente sobre todo cuanto hagan los otros gobernadores que andan por ahí, y si es bueno, elogía, ya lo sabes, pero si es malo garrotazo de firme. En fin esto ya lo arreglarás tú como mejor te viniere en talante.

Por lo demas ten presente que mi gasto va á ser justamente doble que el de hoy, pero como no soy ambicioso ni quiero sajar á mis gobernados les dirás que saldré diario por solos cuatro reales mas, es decir, en lugar de diez catorce, y aun lo hiciera por doce de buena gana, si las caricaturas no me costaran tanto dinero: ya ves que me pongo en la razon, y que bien mirado soy el hablador de cuantos habladores hay en Barcelona que mas barato vende el charlatanismo: que remedio tiene mas vale lamer que no morder, y pues

que el pueblo catalan me da todos los dias claras pruebas de lo mucho que me estima quiero ser gobernador generoso.

En cuanto á las provincias te has de hacer pagar veinte reales mas por tres meses, es decir 60 rs. en lugar de 40 que me pagaban por cuatro caricaturas y quince retratos míos, que yo enviaba cada mes, en lugar de que ahora han de ser treinta mis retratos, y ocho las caricaturas.

Para el extranjero aumentarás por la propia y ya espresada razon treinta reales á la suma antes señalada, cuyo total habrá de ser ahora de 90 rs. de vn. en moneda sonante, contante por tres meses, franco de porte para todos.

Has comprendido bien la idea?.. Pues no hablemos mas del asunto, porque inútil me parece machacar sobre un negocio claro como el agua, de una baratura como si la mas sana conciencia á tasarle hubiera venido, y por fin cuando dicen por ahí que tú y yo tenemos habilidad aunque fuera para gobernar quince pueblos como el que acaba de favorecernos con su proteccion y su dinero, como si apropósito lo guardaran para nosotros. Ea pues; manos á la obra mientras yo descanso un poco.

Dejéme el Sr. Gobernador en acabando esto, y como yo no estoy ahora con mucha gana de coordinar ideas sueltas doy fé en nombre de S. S. de haberle oido las arriba estampadas, y notificoselas en legal y debida forma á cuantos Sanchos y Ensanchados las presentes leyeren, para que sepan y entiendan que Sancho será diario desde el dia primero del próximo mes.

### SEGUNDA EDICION.

Corre muy válida la noticia de que nuestras tropas han atacado á Estella de un modo muy serio, y aun se añade que haya sido con feliz éxito.

— Parece que Gomez llegó á Andújar y que marchaba contra Córdoba con intento de penetrar en esta ciudad.

— Por real decreto del 2 se dá una nueva planta á la secretaria del ministerio de la gobernacion de la península. Resulta de ello un ahorro de 262.000 rs. vn. anuales.

— La empresa de diligencias de Madrid ha cobrado de la pagaduria de estado veinte mil reales de viajes en posta del ex-ministro Isturiz á la Granja. En la cuenta va incluso el importe del viaje de Córdoba á Madrid.... Así se gasta el dinero del PUEBLO!!!

— Por real decreto del 28 de setiembre último se restablece la junta de almirantazgo creada por el decreto de las Cortes de 27 de setiembre de 1821.

— El jeneral Rodil se halla en Toledo; se cree que Gomez se retire hacia Estremadura, ó por la parte de Despeñaperros, porque todas las Andalucías se han puesto sobre las armas para abuyentar de su suelo á aquel rebelde, á cuyo alcance parece que marchan un gran número de caballos.

— El jeneral Espartero ha atacado á Oñate si hemos de dar crédito á cartas particulares. Esto ha llamado la atencion de Villareal, y parece que vuelve precipitadamente á las provincias para favorecer la corte del pretendiente.

— En Madrid hay ya dos batallones movilizados y completamente uniformados: la movilizacion se sigue con mucha actividad en todas las provincias centrales de la península.

— El capitán jeneral de Sevilla ha declarado en estado de sitio en fecha 26 del anterior todos los pueblos de aquel distrito, atendiendo, dice el jeneral á las noticias alarmantes, aunque no de oficio, de que la faccion se acercaba por aquella parte.

— Gomez entró en Ubeda y en Baeza; la mayor parte de los facciosos que lleva van descalzos, y como unos 800

con saragüelles, sin camisa. Van juntos Gomez, Cabrera, Miralles (el Serrador) Quilez, el marqués de Bobedas, Villalobos, Arroyo, Moreda y Duran. Reunen 80 hombres, en Ubeda sacaron 20 camisas, 100 duros; en Baeza 40 pares de zapatos.

— A última hora se nos acaba de hacer ver una carta de sujeto distinguido en la cual se dice que Gomez ha sido completamente batido en Andujar, y aun añaden que el cabecilla mismo quedó prisionero. No sabemos si esta noticia se confirmará.

— En la misma carta se asegura que la accion de Estella de que hemos hablado arriba, ha sido muy ventajosa á nuestro ejército constitucional.

Apenas acabamos de establecer en esta Capital nuestro periódico y un gran número de suscriptores de los pueblos del principado nos vienen ya con quejas, los unos de que no les llegan los números que hemos publicado, los otros que reciben números y no las caricaturas.

Por nuestra parte no sabemos de que medio valem para evitar tales estravios de papeles, ni á quien acusar tampoco: asistimos á la Administracion principal de esta ciudad á horas oportunas, para franquear todos cuantos periodicos debamos á las provincias. Nos consta que en la administracion de Barcelona no se detiene ningun numero, donde está pues el duende curioso que nos causa tal desagrado?... Si por casualidad llegáramos á descubrirle sin ninguna indulgencia le persigüeramos ante los tribunales, porque la correspondencia pública es un sagrado, y hombre muy bajo aquel que osa profanarla.

Por ahora y hasta que podamos orientarnos mas reclamemos nuestros abonados el Sancho Gobernador en las respectivas administraciones de sus distritos, asegurándoles que de esta principal han salido y salen puntual y exactamente con la direccion conveniente.

### BATERILLO.

\* \* Se habla de un tratado concluido entre un famoso pastelero español, y el pretendiente: este dará, segun voces todos cuantos instrumentos inquisitoriales lleva en su poder, para que no le falten á aquel chismes de cocina, y el pastelero por su parte ha de suministrar á la corte de Oñate cuantas empanadas y pasteles se le pidan ya en verso ya en prosa.

\* \* En un juzgado de esta ciudad, que no debe ser ya juzgado se lee lo siguiente, «Nadie entre con el sombrero puesto: tenemos entendido que se trata de cambiar dicho letrado y que en adelante se leerá este otro: Nadie se quite el sombrero al entrar aquí, porque estamos todos constipados, y entre amigos escusados son cumplimientos.

\* \* Quejóse el Castellano, periódico madrileño, de que el gobierno constitucional está pagando pensiones á varios carlistas: este es mal que viene de atras. Mas escandaloso es que se dan grandes cruces de Carlos III á sujetos que si no son carlistas, tampoco fueron nunca liberales, ni españoles contribuyentes.

\* \* PAPI sastrero francés acaba de comprar en Francia una hermosa quinta, con el dinero que ganó haciendo miles de uniformes para nuestro ejército: en cambio de esto una docena de sastres españoles incluso el mio estan vendiendo los muebles de sus casas para mantener á sus hijos porque no tienen que trabajar.

\* \* Pasó el 5 del pasado, por Potgorze, con direccion á Praga, uno como jeneral que se cree sea el gran duque Miguel que viaja con el nombre de Jeneral Potapoff — verán VV. como grandes y pequeños duques empiezan luego el PATAPUF como las cosas vayan así.....

### CHARADA.

Mi primera está en Madrid  
Y mi segunda jamas  
En un corazon verás  
De mi todo, siempre ruin.

La charada del anterior número es Plata-forma, en cuya palabra hay plata y forma.

### CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones entradas antes de ayer.

Mercantes españolas.

De Aguilas en 6 dias el laud S. Antonio, de 14 toneladas, patron Francisco Blascos, con trigo.  
De Málaga en 4 dias el bergantin Sacra Familia, de 199 toneladas, capitán D. Nicolas Bisso, con azucar y efectos.  
De Alicante y Villajoyosa en 5 dias el pailebot S. Josef, de 48 toneladas, patron Antonio Ripoll, con trigo y efectos.  
De Valencia y Burriana en 3 dias el laud Carolina, de 29 toneladas, patron Josef Aguirre, con arroz y efectos.  
De Valencia en 4 dias el laud Sto. Cristo, de 28 toneladas, patron Bartolomé Miralles, con trigo y efectos.  
De Valencia, Salou y Tarragona en 9 dias el laud Josef y Maria, de 22 toneladas, patron Josef Antonio Miñana con arroz y efectos.

De Cadiz, Denia y Tarragona en 15 dias el laud Virgen de Loreto, de 14 toneladas, patron Pablo Durall, con trigo y efectos.  
De Torreveja, Altea y Tarragona en 16 dias el laud S. Juan Bautista, de 19 toneladas, patron Sebastian Rodriguez, con trigo.  
De Alicante en 6 dias el laud S. Isidro, de 13 toneladas, patron Josef Pagés, con id.  
De Málaga y Motril en 6 dias el laud Virgen de Altura, de 20 toneladas, patron Pedro Cairo, con id.  
De Cullera en 2 dias el laud S. Nicolas, de 21 toneladas, patron Diego Senti, con arroz.  
De Cartagena en 6 dias el laud Sta. Bárbara, de 15 toneladas, patron Juan Bautista Bisso, con trigo y palmas.  
De Villajoyosa y Tarragona en 9 dias el laud Divina Pastora, de 15 toneladas, patron Miguel Selles con esparteria y efectos.  
Ademas buques de la costa de esta provincia con aceite y efectos.

Despachadas.

Para Alcudia laud español S. Victoriano, patron Juan Ferrer, con efectos y lastre.

Para Tarragona y Valencia vapor id. Delfin, capitán D. Josef Escat, con id.

Para Vinaroz laud S. Antonio, patron Tomas Juan con id.

Para Valencia id S. Josef, patron Salvador Trullenque, con efectos y lastre.

Para Rio-Grande bergantin-goleta Celestina; D. Buenaventura Alsina, con frutos y efectos.

Ademas ocho buques para la costa de esta provincia, con efectos y lastre.

TEATRO, Primera representacion de la Pastorella feudataria, ópera semiseria en dos actos, música del Sr. Maestro Vaccai. á las 7.

BARCELONA:

Imprenta de INDAR, calle de Escudellers.



Coleccion de Caricaturas  
N.º 3 SANCHO GOBERNADOR.



*Não tenha v'nce escrupulo; as tenho por o' raba.*

